

Caracterización de Ligas deportivas del Departamento del Atlántico

Cómo citar este artículo:

Castañeda, A.; Martínez, D. & Rueda, C. (2025) Caracterización de Ligas deportivas del Departamento del Atlántico. Revista Encuentros, Vol 23 (02), 135-148. DOI: 10.15665/encuent.v23i02.3712

Alfredo Castañeda Londoño
Universidad Autónoma del Caribe
alfredo.castaneda@uac.edu.co
<https://orcid.org/0000-0002-9783-9982>

Dimitri José Martínez Movilla
Universidad del Atlántico
dimitrimartinez@mail.uniatlantico.edu.co
<https://orcid.org/0000-0002-2220-3533>

Carmen Rueda Arenis
Universidad del Atlántico
carmenrueda@mail.uniatlantico.edu.co
<https://orcid.org/0000-0002-1019-3040>

Recibido: diciembre 10, 2024 / Aceptado: diciembre 10, 2025

Resumen

El artículo de investigación científica relacionado con Caracterización de Ligas Deportivas del Departamento del Atlántico, es relevante para el deporte en esta región, por proporcionar bases sólidas para tomar decisiones e implementar políticas deportivas efectivas con impactos positivos a nivel departamental y nacional, como proceso para comprender el funcionamiento del deporte, según la Ley de Deporte 181 año 1995, que rigen los requisitos organizacionales del deporte en todos sus ámbitos, ello permite a las ligas deportivas analizar en términos deportivos la detección y promoción de talento en atletas. Su objetivo fue: identificar características administrativas de ligas deportivas del Atlántico. Su metodología fue cuantitativa, bajo diseño descriptivo transversal. Teóricamente se sustentó en autores como: Michael (1996), Quintero & Murillo (2023), Gálvez & Morales (2015), entre otros. La investigación contó con el apoyo institucional del programa académico: deporte y cultura física de la universidad autónoma del Caribe.

Palabras claves: Ligas Deportivas, Políticas Deportivas, Detección de Talento Deportivo.

Characterization of sports leagues in the Department of Atlántico

Abstract

The scientific research article related to; The characterization of sports leagues in the Atlántico department is relevant for sports in this region, for providing solid bases for making decisions and implementing effective sports policies with positive impacts at the departmental and national levels, as a process to understand the functioning of sport, according to the Sports Law 181 of 1995, which governs the organizational requirements of sport in all its areas, This allows sports leagues to analyze in sports terms the detection and promotion of talent in athletes. Or His goal was identify administrative characteristics of Atlantic sports leagues. Its methodology was quantitative, under a cross-sectional descriptive design. Theoretically, it was based on authors such as: Michael (1996), Quintero & Murillo (2023), Gálvez & Morales (2015), among others. The research had the institutional support of the academic program: sport and physical culture of the autonomous university of the Caribbean.

Keywords: Sports Leagues, Sports Policies, Detection of Athletic Talent.

Caracterização das Ligas Esportivas do Departamento do Atlântico

Resumo

O artigo científico relacionado à Caracterização das Ligas Esportivas do Departamento do Atlântico é relevante para o esporte nesta região, pois oferece bases sólidas para a tomada de decisões e a implementação de políticas esportivas eficazes com impactos positivos nos níveis departamental e nacional. Esse processo contribui para a compreensão do funcionamento do esporte, de acordo com a Lei do Esporte nº 181 de 1995, que regula os requisitos organizacionais do esporte em todas as suas dimensões. Esse marco permite que as ligas esportivas analisem, em termos esportivos, a detecção e a promoção de talentos em atletas. O objetivo principal foi identificar as características administrativas das ligas esportivas do Atlântico. A metodologia utilizada foi quantitativa, com um desenho descritivo transversal. O estudo foi fundamentado teoricamente em autores como Michael (1996), Quintero & Murillo (2023) e Gálvez & Morales (2015), entre outros. A pesquisa contou com o apoio institucional do programa acadêmico Esporte e Cultura Física da Universidade Autônoma do Caribe.

Palavras-chave: Ligas Esportivas, Políticas Esportivas, Detecção de Talento Esportivo.

Introducción

La presente investigación tuvo como objetivo identificar las características administrativas y deportivas de las Ligas Deportivas del Departamento de Atlántico, surgiendo la misma de la motivación e importancia de los autores del proyecto en enfatizar el interés y la necesidad de complementar y establecer la importancia de las diferentes ligas deportivas, en la coordinación general de la actual realidad por la cual atraviesa el deporte en el Departamento del Atlántico, lo cual obedece a regulación de las diferentes normas, establecidas por la Ley de deporte Nro. 181 del año de 1995, mediante esta se crea el Sistema Nacional del Deporte, donde se determinan las principales características y jerarquías del deporte a nivel nacional, departamental y municipal, tanto en el sector público como privado, así mismo refiere a los requisitos organizacionales para su desarrollo adecuado

De acuerdo con lo anterior, es importante destacar que las disciplinas deportivas se han ido constituyendo como tal a lo largo de los años debido a su historia y trayectoria, lo que se ha traducido en el reconocimiento e importancia en los eventos a nivel local, nacional e internacional. Al respecto es importante destacar, que la labor de las Ligas Deportivas es fundamental para reunir a los deportistas de diferentes clubes con la finalidad de posibilitar las actividades de competencias continuas, con el objetivo de detectar su talento deportivo y seleccionar a los mejores atletas para conformar los seleccionados de la ciudad y para que sean su representación en competencias departamentales y nacionales.

En tal sentido, se hace necesario manifestar por otra parte que en atención al funcionamiento de las ligas deportivas del Departamento del Atlántico, actualmente no se visualizan investigaciones que permitan evidenciar en términos académicos y deportivos su composición, organización y estructura, lo que en ocasiones al no contar con este tipo de información, las organizaciones como ligas, federaciones y entidades del estado, dificultan con precisión la generación de planes, donde se tracen políticas conducentes a desarrollar procesos para las diferentes ligas, de allí la importancia que las directivas de las diferentes ligas deportivas, tengan a la mano un diagnóstico claro, para saber en realidad qué sucede en las ligas, en este caso las del Departamento del Atlántico de Colombia.

Por tal razón, es importante destacar que la caracterización de algunas ligas deportivas en el Departamento del Atlántico de Colombia existe una desigualdad en cuanto al desarrollo organizacional, administrativo y deportivo, haciendo probable que el deporte en el departamento no evolucione de manera equilibrada. Razones que motivan a los investigadores de este proyecto a identificar las causas de este problema y buscar soluciones para mejorar la eficiencia y productividad de las ligas deportivas en este departamento, centrando y enfocando su atención en la finalidad de observar y conocer de manera precisa cuál es la caracterización de las ligas deportivas en el departamento del Atlántico.

Vale afirmar que las ligas deportivas organizan y reúnen a los deportistas de diferentes clubes, con el fin de posibilitar las actividades de competencia continua y donde su principal objetivo es detectar el talento deportivo y seleccionar a los mejores atletas, para que estructuren los diferentes seleccionados del departamento, donde su motivación y aspiración sea representar a su departamento en competencias nacionales.

Al respecto para los fines pertinentes, se realizó esta investigación en la Universidad Autónoma del Caribe en Barranquilla departamento del Atlántico de Colombia, la cual destaca lo importante de la administración y organización deportiva, enfocando sus contenidos exclusivamente en la organización de eventos y campeonatos deportivos en sus diversas modalidades, y donde su eje de atención se basa en los pilares fundamentales del deporte tales como: planificación, organización, dirección, gestión y control de pequeños, medianos y grandes eventos y campeonatos deportivos.

Pero a manera de reflexión se hace observancia, que al no existir un documento o algún trabajo especializado en el campo de las diferentes ligas deportivas que rigen el deporte en el departamento del Atlántico, ni referentes bibliográficos necesarios para organización y ejecución, los autores del proyecto investigativo centran su interés en la necesidad de construir un documento de estudio y trabajo en la universidad, que contribuirá al desarrollo de competencia profesional en su contexto brindando la adquisición de conocimientos y permitiendo el desarrollo de habilidades en la formación y preparación académica de los estudiantes en estos niveles de formación profesional.

En el recorrido de esta investigación luego de establecer criterios en torno al problema objeto de estudio, se ejecutó una revisión bibliográfica de los fundamentos que sustentan la misma, utilizando definiciones de interés para un mayor asertividad en relación con la caracterización de las ligas deportivas del departamento del Atlántico, entre las bases teóricas se incluyó en primer término la conceptualización de ligas deportivas, lo cual permiten ubicar a los investigadores en el establecimiento de acciones relacionadas directamente con las necesidades de las ligas deportivas en el departamento del Atlántico de Colombia.

Ligas deportivas: Al respecto para Quintero, A & Murillo, A (2023), las ligas deportivas son organismos de derecho privado constituidas como asociaciones o corporaciones por un número mínimo de clubes deportivos o promotores o de ambas clases, para fomentar, patrocinar y organizar la práctica de un deporte con sus modalidades deportivas, dentro del ámbito territorial del departamento o del Distrito Capital, según el caso, mediante las cuales se impulsarán programas de interés público y social, al respecto no podrá existir más de una liga por cada deporte dentro de la correspondiente jurisdicción territorial.

Caracterización de las ligas deportivas: teniendo en cuenta lo anterior, se puede señalar que la caracterización de las ligas deportivas es un proceso fundamental para comprender y analizar la dinámica, así como estructura de estas organizaciones en el mundo del deporte. En atención a ello Michael, A (2006), señala que las ligas deportivas desempeñan un papel central en la organi-

zación y promoción de competencias deportivas a nivel profesional y amateur. Por lo tanto, es importante resaltar que la caracterización de las ligas deportivas implica la identificación y análisis de una serie de elementos que van desde la composición de los equipos hasta las reglas del juego, así como los aspectos financieros y comerciales que las rodean.

En otro orden de ideas Flores, R, Forrest, D & Tena, J (2008) refieren que, para entender la estructura y el funcionamiento de las ligas deportivas, es esencial para evaluar su competitividad, sostenibilidad, el impacto económico que generan. Por lo cual, partiendo de este contexto, la caracterización de las ligas deportivas se convierte en un campo multidisciplinario, donde se combina la sociología, la economía, la gestión deportiva y otros ámbitos para proporcionar una visión completa de estas organizaciones. Por ello en la medida que las ligas deportivas evolucionan y se adaptan a los cambios en la sociedad y la tecnología, su caracterización se vuelve aún más relevante para comprender su naturaleza en constante transformación

Importancia de caracterización de las ligas deportivas: En relación a la importancia que reviste la caracterización de las ligas deportivas, a partir de sus aspectos competitivos, entre ellos según Cardona, M. & Padierna, J (2017), destacan los siguientes:

1. Comprender la naturaleza competitiva, ya que la caracterización de las ligas deportivas es esencial para evaluar la competitividad y el equilibrio en toda competencia deportiva.
2. Evaluar la sostenibilidad económica, ya que de acuerdo con el criterio los autores enunciados, el análisis de la estructura financiera de las ligas deportivas es crucial para garantizar su viabilidad y éxito a largo plazo
3. Fomentar el desarrollo del deporte, según la caracterización de las ligas deportivas es importante al permitir identificar áreas de mejora y desarrollo en el deporte, promoviendo la inversión y el crecimiento.
4. También es importante por influir en la cultura deportiva, en atención a ello refieren que las ligas deportivas desempeñan un papel fundamental en la conformación de la cultura deportiva de una sociedad, por lo tanto, su caracterización es esencial para comprender su influencia en la sociedad.
5. Facilitar la gestión y toma de decisiones, al permitir a los administradores y dirigentes deportivos tomar decisiones más informadas basadas en la caracterización de las ligas, lo que contribuye a una gestión más efectiva.
6. Medir el impacto económico, para los autores referenciados la caracterización de las ligas deportivas proporciona datos valiosos para medir el impacto económico de los eventos deportivos en la comunidad y la industria.
7. por último reviste importancia por promover la transparencia, ya que la caracterización de las ligas deportivas promueve la transparencia en la administración y operación de estas organizaciones, lo cual es esencial para ganar la confianza de los aficionados y las partes interesadas.

Gestión de calidad en las ligas deportivas: en las organizaciones y ligas deportivas la calidad ha sido foco de interés, por su dinamismo y evolución lo que representa retos organizacionales y administrativos, por ser reconocido el deporte como una realidad social de gran impacto en la población, donde se interactúa con diferentes áreas y dimensiones sociales, hasta el punto de llegar a condicionar políticas sociales, de salud o económicas.

En atención a lo emitido, para Woratschek, Horbel, & Popp, (2014), es importante explorar el sector deportivo organizado través de las ligas o federaciones deportivas, como responsables de atender las demandas presentadas, y donde la calidad deba ser reconocida como un constructo relevante en la gestión de servicios deportivos, especialmente desde la perspectiva investigativa, donde por lo general se relacionan estrategias corporativas y elementos vitales como una buena atención al deportista.

En otro orden de ideas, Gálvez & Morales (2015), señalan en establecer un interés particular sobre la gestión de la calidad en las organizaciones deportivas, al centrarse en el desarrollo y aplicación de instrumentos para la medición de la calidad, a partir de la percepción del usuario sobre los servicios deportivos, apuntando a objetivos de calidad que permitan reconocer los requerimientos específicos de quienes practican una determinada especialización deportiva, para convertirlos en características generales de la actividad física.

Por lo anterior, desde el seno interno de las organizaciones deportivas, es importante que prevalezca la calidad y las buenas condiciones deportivas, donde las ligas deportivas concreten la necesidad y reconocimiento de las prácticas, modelos y sistemas de gestión de calidad implementados, a partir de la caracterización, dimensiones y enfoques priorizados, para determinar brechas y brindarlas posibilidades de aplicación de principios administrativos de calidad en el sector deportivo organizado.

Metodología

La presente investigación titulada: Caracterización de las Ligas Deportivas en el Departamento del Atlántico, describe brevemente el diseño y tipo de investigación, presentando también la población y muestra, así mismo las técnicas e instrumentos de recolección de información y el procedimiento empleado en la misma

Diseño de la investigación: la investigación se realizó bajo un diseño descriptivo transversal, el cual según Rodríguez & Mendivelso (2018), es un método ampliamente utilizado en investigaciones observacionales, porque analiza y estudia datos de variables recogidas en un lapso de tiempo sobre una muestra de población o conjunto ya predefinido, así mismo permite capturar una instantánea de un fenómeno, en un momento específico y donde las recopilaciones de datos se hacen en el presente, es decir al momento de iniciar la investigación. Entre las principales características del diseño descriptivo transversal se tienen:

Es observacional, ya que no se manipulan las variables; se observan y registran tal como existen en un solo momento.

La recolección de datos se realiza en un único punto temporal, proporcionando una imagen instantánea del fenómeno estudiado.

Es descriptivo, su enfoque se basa en describir la distribución y las características de las variables dentro de la población.

Tiene prevalencia, por ser ideal para medir la prevalencia de ciertas características o condiciones dentro de una población en un momento dado.

Se enfoca en asociaciones, aunque no se establecen relaciones causales, ya que este diseño permite identificar posibles asociaciones entre variables.

Tipo de investigación: el tipo de investigación utilizado en este estudio fue de tipo cuantitativo, el cual, según Hernández, Fernández, & Baptista (2014), utiliza la recolección de datos para probar hipótesis con base en la medición numérica y el análisis estadístico, con el fin establecer pautas de comportamiento y probar teorías. Igualmente señalan que el tipo de investigación cuantitativo, usa la recolección y estudio de datos para responder cuestiones de indagación y experimentar premisas de antecedentes elaboradas, descansando en la comprobación numérica, el conteo y muchas veces la utilización de estadísticas para implantar con precisión, los recursos de administración de una población, lo que explica el presente análisis donde los datos conseguidos permitirán conocer la caracterización de las ligas deportivas en el departamento del Atlántico.

Población y muestra: la población consiste en el número total de elementos del grupo que se quiere estudiar, siendo su selección uno de los procedimientos más importantes, ya que permite diferenciar detalles que puedan marcar el éxito en la investigación. En atención a ello Risquez (2008), señala que la población es un grupo de posibles participantes, mediante el cual se busca generalizar resultados de estudios, pudiéndose aplicar a diferentes poblaciones que tengan las mismas particularidades y en situaciones diferentes.

En atención a ello, la población es conveniente por razones prácticas como partes representativas, razones por las cuales, la población se considera el total de individuos a quienes está dirigida la investigación, es decir todos los elementos que constituyen el universo que se pretende estudiar. En tal sentido, para la población de este estudio, se tomaron treinta y seis (36) ligas deportivas del departamento del Atlántico de Colombia, constituidas por directivas que conducen su organización, y por ello pueden brindar información válida sobre el tema de investigación en cuestión. En el mismo orden de ideas, Condori (2020), define la muestra como, la parte representativa de la población con las mismas características generales de la población, con los cuales se trabajará realmente en el proceso de la investigación, siendo los mismos observados con la finalidad de aplicarles los instrumentos para recabar la respectiva información. En cuanto a la muestra seleccionada para esta investigación, está conformada por treinta y seis (36) directivos de las ligas deportivas referenciadas.

Técnicas e instrumentos de recolección de información: según Creswell (2014), las técnicas de recolección de datos son los métodos específicos utilizados para obtener información en un estudio, que pueden incluir encuestas, entrevistas, observaciones o análisis de documentos. Por otra parte, el instrumento de recolección de datos según Kothari (2019), es la herramienta que se utiliza para recopilar información, que puede incluir cuestionarios, escalas de medición y guías de entrevista, así mismo se consideran los medios concretos a través de los cuales se obtienen los datos necesarios para llevar a cabo una investigación con el uso de encuestas o entrevistas estructuradas, las cuales permiten al investigador obtener información relevante sobre el fenómeno estudiado.

Para los fines pertinentes con la investigación sobre; caracterización de las ligas deportivas en el departamento del Atlántico, se utilizó la técnica de la encuesta que fue de tipo dicotómica; según Bernal (2015), está conformada por preguntas que se responden solo con dos posibles opciones claramente opuestas y diferenciadas: Sí o no, verdadero o falso, de acuerdo o en desacuerdo. Al respecto el instrumento de recolección de datos para este proyecto investigativo se fundamentó en un cuestionario conformado por diez y siete (17) preguntas cerradas con alternativas de respuestas SÍ y NO, cuyo fin es recolectar información de los directivos de las ligas deportivas.

Procedimiento de la investigación: el procedimiento a seguir en la investigación relacionada con: caracterización de las ligas deportivas en el departamento del Atlántico, permite dar respuesta a

los objetivos establecidos. En primer lugar, se realizó la introducción al análisis del problema objeto del estudio y posteriormente, una reseña bibliográfica en torno a criterios de importancia para el proyecto investigativo, según la opinión de autores expertos en la temática, con la finalidad de sustentar argumentos y procedimientos en relación con las ligas deportivas y su importancia para el deporte en el departamento del Atlántico.

De forma similar, se plantea la metodología, a seguir durante el desarrollo del estudio referenciado, a partir del diseño y tipo de investigación, así mismo se seleccionó la población y la muestra los instrumentos de recolección de la información, consistente en el diseño de una encuesta dirigida a miembros de las directivas de las ligas deportivas, el cual posteriormente a su aplicación, fue sometido a su respectiva validación y confiabilidad, para realizar el procedimiento de análisis y discusión de los resultados arrojado.

Resultados

Análisis de los resultados: en esta parte de la investigación relacionada con: caracterización de las ligas deportivas en el departamento del Atlántico, se presenta el análisis de los resultados bajo el contexto cuantitativo. En atención a ello Hurtado (2010), expresa que el análisis de resultados se realiza después de obtener los datos, al aplicarse los instrumentos de investigación y posterior tabulación presentados en tablas estadísticas, con el uso de la informática para su adecuada interpretación.

De acuerdo con las opiniones recolectadas, mediante la encuesta aplicada a directivos de las ligas deportivas en el departamento del Atlántico, se presentan los hechos más notables, estableciéndose según lo emitido por ellos. A continuación, se presentan los resultados de la aplicación del instrumento, el cual consistió en una encuesta tipo cuestionario con preguntas dicotómicas cerradas (Sí y No) conformada por catorce (14) ítems, los cuales fueron respondidos por una muestra de 36 directivos, que conforman la estructura organizacional de las ligas deportivas del departamento del Atlántico. Lo enunciado se refleja en las siguientes tablas.

Tabla 1. Reconocimiento deportivo vigente de las ligas

Objetivo general: Identificar las características administrativas y deportivas de las ligas deportivas del Departamento del Atlántico		
Ítems 1, 2 y 3 ¿La Liga cuenta actualmente con el reconocimiento deportivo vigente, conducente a su personería jurídica vigente, que conlleve a los entrenadores de las respectivas ligas a desarrollar un efectivo plan de entrenamiento?	Frecuencia absoluta	Frecuencia relativa
	FA	%
Sí	36	100%
No	0	0%
Total	36	100%

Fuente: Castañeda, Martínez & Rueda (2024)

En esta tabla 1 en cuanto a lo observado, sobre los ítems referidos en ella, sobre al funcionamiento de las ligas deportivas del departamento del Atlántico, según la percepción de los investigadores de este proyecto investigativo, en relación con las características administrativas y deportivas de las ligas del referido departamento, en atención a si las mismas tienen actualmente con el reconocimiento deportivo vigente y si cuentan con personería jurídica vigente, que pueda ayudar a los entrenadores de las respectivas ligas a desarrollar un efectivo plan de entrenamiento.

El 100% de los directivos encuestados, expresaron que actualmente las ligas deportivas del departamento del Atlántico tienen el reconocimiento deportivo vigente por la federación nacional del deporte en Colombia, y por lo tanto cuentan con la personería jurídica vigente que le otorga cierta capacidad legal o jurídica en los procesos operativos de dicha organización, conllevando

tales aspectos a que los entrenadores asociados a las respectivas ligas deportivas desarrollen con eficiencia planes de entrenamiento para la atención adecuada de sus atletas en la prosecución de buenos resultados, permitiendo implementar controles específicos para el desarrollo del deporte en la región.

Al respecto, lo emitido por la muestra de directivos que conforman la estructura organizacional de las ligas deportivas del departamento del Atlántico, se confronta con lo referido por Quintero & Murillo (2023), quienes refieren que las ligas deportivas al contar con el reconocimiento deportivo de las federaciones respectivas y personería jurídica vigente, ayudan a desarrollar, fomentar, patrocinar, organizar y desarrollar un efectivo plan de entrenamiento dentro del ámbito territorial del departamento.

Tabla 2. Frecuencia de certificación nacional

Objetivo general: Identificar las características administrativas y deportivas de las ligas deportivas del Departamento del Atlántico		
Ítems 4, 5, 6 y 7: ¿Los entrenadores cuenta con certificación a nivel nacional por parte del Ministerio del Deporte o Federación Nacional, Así como certificaciones de la Federación Internacional y si las Liga deportivas del Atlántico cuentan con colegios de árbitros o jueces departamentales y árbitros certificados a nivel nacional e internacional?	Frecuencia absoluta	Frecuencia relativa
	FA	%
Si	20	56%
No	16	44%
Total	36	100%

Fuente: Castañeda, Martínez & Rueda (2024)

En otro orden de atención en la tabla 2, en lo observado en los ítems relacionados con la certificación a nivel nacional de los entrenadores de las ligas deportivas del Atlántico por parte del Ministerio del Deporte o Federación Nacional, así como con las certificaciones de la Federación Internacional o Asociaciones Afines, y si las Liga cuenta con colegio de árbitros o jueces departamentales.

En estos ítems, se observó cierta diferencia entre los directivos de las ligas deportivas del departamento de atlántico encuestados, donde un 56% manifestaron en torno a la interrogante; ¿ los entrenadores cuenta con certificación a nivel nacional por parte del Ministerio del Deporte o Federación Nacional, y también con certificaciones de la Federación Internacional que les permitiría contar dichas liga deportivas con árbitros certificados a nivel nacional e internacional, los cuales al formar parte del conglomerado del colegio de árbitros o jueces departamentales, puedan apoyar también a las ligas en competencias regionales y locales.

En otro orden de atención el otro 44%, expreso que no cuentan con la certificación señalada, situación que en ocasiones afecta la participación de los deportistas del departamento del Atlántico, razones por las cuales ello es importante destacar que el contar las ligas con árbitros certificados a nivel nacional e internacional, representa un apoyo importante al momento de realizar el departamento algún evento a este nivel competitivo, por lo cual es posible garantizar el éxito de este.

En tal sentido las opiniones emitidas por directivos de las ligas deportivas del departamento de atlántico, se confrontan cos los aspectos enunciados por Michael (2006), en atención a la importancia que para las ligas deportivas tiene la certificación a nivel nacional e internacional, por parte de las respectivas Federaciones Nacionales e Internacionales, por representar tales certificaciones un papel central en la organización y promoción de competencias deportivas a nivel profesional

y amateur, al permitir analizar una serie de elementos, que van desde la composición de los equipos, y reglas nacionales e internacionales de cada disciplina, así como los aspectos financieros y comerciales que estructuran las mismas y se pueda lograr el éxito competitivo a largo plazo.

Tabla 3. Frecuencia participación juegos nacionales

Objetivo general: Identificar las características administrativas y deportivas de las ligas deportivas del Departamento del Atlántico		
Ítems 8 y 9 ¿La liga ha participado en el último ciclo de juegos nacionales de deportes convencionales y el último ciclo de juegos Paranacionales o Paralímpicos?	Frecuencia absoluta FA	Frecuencia relativa %
Sí	24	67%
No	12	33 %
Total	36	100%

Fuente: Castañeda, Martínez & Rueda (2024).

En tal sentido lo enunciado en la tabla 3, los resultados visualizados en los ítems relacionados con la participación de las ligas del departamento del atlántico en el último ciclo de juegos nacionales de deportes convencionales y en el último ciclo de juegos Paranacionales o Paralímpicos. Con respecto a la información suministrada por los directivos de las ligas deportivas del departamento de atlántico encuestados, se tiene que el 67% manifestó que su liga ha participado en el último ciclo de juegos nacionales de los deportes convencionales, logrando resultados aceptables de sus atletas para el departamento, observándose en contradicción que un porcentaje del 33% expresó que no habían tenido participación en el último ciclo de juegos nacionales.

En tal sentido, lo enunciado en los resultados visualizados en los ítems relacionados con la participación de las ligas del departamento del atlántico en el último ciclo de juegos nacionales de deportes convencionales y en el último ciclo de juegos Paranacionales o Paralímpicos, en este análisis, se concatena con los supuestos teóricos de Gálvez, & Morales (2015), quienes detallan la importancia que la ligas deportivas en cada departamento, realicen la detección de talentos deportivos, con el fin único de formar atletas que en un futuro puedan representar a su región en los juegos nacionales en sus diversas modalidades a nivel de su región, donde se preste toda la atención posible a los jóvenes, por ser los pilares fundamentales del deporte en su departamento.

Y de igual manera el comité paralímpico de Colombia (2021), expresa que el país ha participado en 12 ediciones de los Juegos Paralímpicos de Verano, siendo su primera presencia en estos Juegos, en Toronto en el año 1976, destacándose que en los deportes paralímpicos participan personas con discapacidades físicas, sensoriales e intelectuales de todo el país.

Tabla 4. Frecuencia obtención de medallas

Objetivo general: Identificar las características administrativas y deportivas de las ligas deportivas del Departamento del Atlántico		
Ítem 10 y 11: ¿La Liga ha obtenido medallas en el último ciclo de juegos nacionales y en el último ciclo de juegos Paranacionales o paralímpicos?	Frecuencia absoluta FA	Frecuencia relativa %
Sí	27	75%
No	9	25%
Total	36	100%

Fuente: Castañeda, Martínez & Rueda (2024)

Con respecto a los resultados obtenidos se observó que el 75% de los directivos de las ligas deportivas del Atlántico, expresaron que sus ligas obtuvieron medallas en el último ciclo de juegos nacionales manifestando que, en los últimos Juegos Deportivos Nacionales de Colombia, el departamento del Atlántico logró una destacada actuación, ganando 74 medallas. Y en otro orden de atención, también el 75% expresó afirmativamente que sus ligas deportivas han aportado atletas con alguna discapacidad y donde nivel nacional los del departamento del Atlántico, han logrado una destacada actuación en la participación de los juegos Paranacionales paralímpicos, obteniendo 34 medallas en el último ciclo de juegos Paranacionales.

Lo enunciado se confronta con los resultados de la federación colombiana de deportes convencionales, donde la delegación del departamento del Atlántico en los Juegos Deportivos Nacionales del Eje Cafetero 2023 la delegación deportiva del departamento ocupó el 9no lugar al obtener 74 medallas distribuidas en 13 de oro, 29 plata y 32 de bronce. Y por igual en los últimos resultados arrojados en los juegos Paranacionales paralímpicos, el sistema Paralímpico Nacional el departamento del Atlántico, su selección logró una importante actuación. ocupando el lugar 14 en el medallero con cinco medallas de oro, 15 de plata y 14 de bronce, para un total de 34 medallas ganadas.

Tabla 5. Frecuencia participación de deportistas en Selección Colombia

Objetivo general: Identificar las características administrativas y deportivas de las ligas deportivas del Departamento del Atlántico		
Ítem 12 ¿La Liga tiene deportistas en la Selección Colombia?	Frecuencia absoluta	Frecuencia relativa
	FA	%
Sí	36	100%
No	0	0%
Total	36	100%

Fuente: Castañeda, Martínez & Rueda (2024)

Con respecto a los resultados reflejados en la Tabla Nro. 5, se pudo evidenciar que el total de los directivos de las ligas deportivas del Atlántico, el 100% expresaron que sus ligas tienen representación de deportistas en la Selección nacional de Colombia, los cuales han tenido buena participación deportiva para el país, aportando algunas medallas en eventos internacionales.

Lo enunciado se confronta con los resultados de la federación colombiana de deportes y el comité olímpico nacional, quienes expresaron que en la Selección Nacional de Colombia, el aporte de atletas del departamento del Atlántico en eventos de carácter internacional, lo conforman últimamente 16 deportistas, estando entre los más destacados de la delegación atlanticense el atleta Anthony Zambrano, medalla de plata en los últimos Juegos Olímpicos

Tabla 6. Frecuencia participación de atletas apoyados por Indeportes

Objetivo general: Identificar las características administrativas y deportivas de las ligas deportivas del Departamento del Atlántico		
Ítems 13: ¿La Liga tiene atletas en el programa de deportista apoyado por Indeportes?	Frecuencia absoluta	Frecuencia relativa
	FA	%
Sí	16	44%
No	20	56 %
Total	36	100%

Fuente: Castañeda, Martínez & Rueda (2024)

En esta tabla 6, los resultados aportados para este ítem por parte de los directivos de las ligas deportivas del departamento del Atlántico, se evidencio que un 44% en cuanto a la pregunta ¿si su liga tiene atletas en el programa de deportista apoyado por Indeportes?, expresaron que existe un número aproximado de 16 deportistas atlantenses que cuentan con el apoyo económico y social de la gobernación, los cuales están llamados a vestir los colores de la tricolor en el eventos internacionales, a través del programa deportista apoyado del Atlántico, programa líder de la Gobernación del Atlántico.

En concordancia con lo señalado, por algunos directivos de las ligas deportivas del departamento del Atlántico, es importante destacar que el deporte en el departamento del Atlántico después de muchos años está en un buen momento, donde su despegue ha sido reconocido por organismos nacionales como; Coldeportes y el Comité Olímpico Colombiano (COC), razones por las cuales la gobernación del departamento del atlántico últimamente ha incrementado el apoyo a sus deportistas a través de Indeportes .

Tabla 7. Frecuencia implementos deportivos

Objetivo general: Identificar las características administrativas y deportivas de las ligas deportivas del Departamento del Atlántico		
Ítems 14: ¿La Liga cuenta con suficiente implementación para desarrollar las actividades deportivas?	Frecuencia absoluta	Frecuencia relativa
	FA	%
Sí	26	72%
No	10	28 %
Total	36	100%

Fuente: Castañeda, Martínez & Rueda (2024)

En la tabla Nro. 7, con respecto a los resultados obtenidos se observó que el 72% de los directivos de las ligas deportivas del Atlántico entrevistados, expresaron que sus ligas cuentan con suficiente implementación para desarrollar las actividades deportivas, de allí la importancia de tener en cuenta para realizar actividades deportivas de manera efectiva, un proceso bien estructurado que considere la planificación, recursos, comunicación y la evaluación en la búsqueda establecer objetivos razonables y elegir actividades de intensidad, volumen y frecuencia acorde con cada disciplina deportiva.

No obstante lo enunciado según la percepción los investigadores del proyecto investigativo, ayudará a los miembros de la directiva de las ligas del departamento del Atlántico a llevar un buen control de las actividades deportivas, a ser desarrolladas en el departamento lo que les permitirá Implementar actividades deportivas de manera efectiva con una planificación cuidadosa y la colaboración de todos los involucrados, y así analizar las necesidades del grupo objetivo para determinar qué actividades deportivas son más relevantes y demandadas.

Discusión de los resultados

Posterior al proceso del análisis de los resultados de acuerdo con la información aportada por dada por los directivos de las ligas deportivas del Atlántico, se hace énfasis en la discusión de atributos de mayor relevancia encontrados durante su análisis e interpretación en la investigación: caracterización de las ligas deportivas del departamento del atlántico. En atención a ello, se presenta la posición analítica de los investigadores mediante la cual exponen su interpretación a partir de la realidad deportiva visualizada en el departamento del Atlántico, donde se pudieron precisar consideraciones de interés visualizadas en su contexto.

Primeramente, resalta la importancia que para el buen funcionamiento administrativo y deportivo de las ligas del departamento del Atlántico de Colombia, tienen hoy día contar con el reconocimiento deportivo actual, al poder brindar tal reconocimiento personería jurídica con cierta capacidad legal en los procesos operativos de dicha organización, donde sus directivos cumplan a cabalidad las funciones conducentes a desarrollar un efectivo plan de acción deportiva, en aras de afianzar una mejor fase de competencias en dicho departamento.

Consecuentemente con lo anterior, resalta la necesidad e interés que las ligas del departamento del Atlántico tengan entre su aval técnico legal, certificación a nivel nacional por parte del Ministerio del Deporte o Federación deportiva Nacional, así como su certificación por la Federación Internacional del deporte para los entrenadores adscritos a dichas ligas. Razones por las cuales dichas acciones legales resultan imprescindibles en el funcionamiento a cabalidad de las ligas deportivas, otorgándoles las posibilidades de participar en los eventos internacionales y nacionales que se organicen en el país, y además de certificar árbitros a nivel nacional e internacional, los cuales, al formar parte de campo arbitral del departamento del Atlántico, puedan apoyar también a las ligas en competencias regionales y locales.

En otro orden de atención, al abordar lo concerniente con la participación de las ligas del departamento del Atlántico en juegos nacionales de deportes convencionales y en los juegos Paranacionales o Paralímpicos, es importante referenciar según lo manifestado por los directivos de las ligas entrevistados, que la actuación de los atletas en el último ciclo de juegos nacionales, han tenido resultados aceptables para el departamento y así mismo de igual manera la participación de los atletas del Atlántico en los juegos paralímpicos también tuvieron una destacada actuación, lo enunciado refleja el interés y la labor puesta en práctica por las ligas deportivas para realzar el deporte en esta región del país.

Con respecto a los resultados obtenidos es importante destacar que las ligas deportivas del Atlántico obtuvieron medallas en los últimos juegos nacionales, logrando una destacada actuación al ganar 74 medallas, y de igual manera los deportistas del departamento del Atlántico en los recientes juegos Paranacionales paralímpicos, tuvieron gran relevancia en su participación, al obtener 34 medallas en el último ciclo de estos juegos.

En tal sentido, al hacer observancia en atención a la inclusión de atletas pertenecientes a las ligas deportivas del Atlántico, como miembros de la Selección nacional de Colombia, es necesario señalar que los 16 deportistas que han sumado sus nombres a la selección nacional han tenido un papel relevante para el país dejando en alto el gentilicio de este departamento, con el aporte de varias medallas en eventos internacionales.

No obstante, es importante destacar que la inclusión de atletas de las ligas deportivas del Atlántico como miembros de la Selección nacional de Colombia, viene consolidándose por el apoyo dado por la Gobernación del Atlántico, a través del programa de deportista apoyado por Indeportes, donde actualmente existe un número importante de deportistas que reciben apoyo económico y social de la gobernación, este programa líder de Indeportes por supuesto ha logrado elevar el nivel competitivo de los noveles atletas, que hoy día representan el tricolor patrio en eventos internacionales.

En concordancia con los aspectos enunciados, también es necesario resaltar de interés fundamental que las ligas deportivas del Atlántico, para la implementación de programas deportivos regionales y nacionales manejen a cabalidad y con efectividad un buen proceso de planificación, con el uso adecuado de recursos económicos y humanos, y así desarrollar las actividades deportivas que consideren relevantes para la región, en la búsqueda de obtener buenos resultados para realzar deportivamente el performance competitivo de sus atletas.

En síntesis, según la percepción los investigadores del proyecto investigativo, la implementación eficiente de una buena planificación deportiva de parte de las ligas deportivas del departamento del Atlántico ayudará a sus miembros a llevar un buen control de las actividades deportivas con una planificación cuidadosa y la colaboración de todos los involucrados, tomando en cuenta las necesidades inherentes más relevantes y demandadas por las ligas deportivas.

Conclusiones

A manera de reflexión y en función del objetivo; identificar las características administrativas y deportivas de ligas deportivas del departamento Atlántico, se hace énfasis en la caracterización de las ligas deportivas enunciadas, del cual surgen luego del análisis integrado en las opiniones emitidas por los directivos de las ligas referenciadas. surgen las conclusiones siguientes.

Al abordar la caracterización de las ligas deportivas del departamento del Atlántico de Colombia, se enfatiza en lo crucial de estás para el desarrollo del deporte en esta región del país, por proporciona aportes significativos para la implementación de políticas deportivas asertivas que garanticen un efectivo impacto en el ámbito deportivo departamental, a través de un proceso organizacional que permita comprender la naturaleza y funcionamiento de las respectivas ligas deportivas. Ello indudablemente plantea un reto para las ligas deportivas, ya que desempeñan un papel fundamental en la detección del talento deportivo que representará la región en competencias locales y nacionales.

En otro orden de ideas, como conclusión se puede mencionar que la caracterización de las ligas deportivas del Atlántico representa un aspecto esencial para identificar ciertas desigualdades que pudiesen surgir a partir del desarrollo organizacional, administrativo y deportivo, que en cierto momento puedan obstaculizar el progreso equitativo del deporte en esta región. Razones de gran interés para que las ligas deportivas como organismos privados, promuevan y organicen la práctica de sus respectivos deportes en el ámbito territorial, de allí que su caracterización va más allá de una simple descripción, al permitir evaluar su competitividad, sostenibilidad económica, cultura deportiva como funciones básicas en su gestión directiva.

Por último se concluye, que la gestión administrativa y deportiva de toda liga, relacionada con el deporte, sugiere para su funcionamiento adecuado, eficientes procesos de planeación, organización, ejecución, evaluación y ajuste, donde sobre sarga la voluntad y apropiación de las personas involucradas en la conducción de su dirección, para la consecución organizativa del trabajo deportivo de mejoras eficaces, que permitan alcanzar los propósitos planteados con la menor cantidad de recursos y el tiempo necesario, como elementos claves en la gestión de acciones y actividades dinámicas, que logren ubicar las ligas deportivas del Atlántico en sitios competitivos

Referencias

- Bernal, C. (2015). Metodología de la investigación 4ta. Edición. Pearson educación, Colombia, 2010 ISBN: 978-958-699-128-5 Área: Metodología
- Cardona, M. & y Padierna, J (2017). Administración y gestión de organizaciones deportivas. Universidad de Antioquia
- Condori O (2020). Condori-Ojeda, Porfirio (2020). Universo, población y muestra. Curso Taller. [archivo PDF] Recuperado de: <https://www.aacademica.org/cporfirio/18>
- Creswell, J. (2014). Research Design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches. SAGE Publications.
- Flores, R, Forrest, D & Tena, J (2008). Investigación “The Economics of Sports Leagues
- Gálvez Ruiz, P., & Morales Sánchez, V. (2015). Desarrollo y validación del cuestionario para la evaluación de la calidad percibida en servicios deportivos. / Development and validation of a questionnaire to assess perceived quality in sports services. Cultura, Ciencia Y Deporte, 10(28), 55–66
- Hernández, R, Fernández, C & Baptista P (2014). Metodología de la investigación, México, D F: McGraw-HLL / interamericana editores, S.A de C.V, Recuperado de <https://bit.ly/2Ro0C7f>
- Kothari (2019). Research Methodology: Methods and Techniques. New Age International. Legitimación de capitales. Conceptos básicos (2012). Ediciones Aprendiendo con Banesco. http://www.greekshares.com/money_laundering.php
- Michael A (2006). “Sports Leagues and Teams. Encyclopedia. 1871-1996”,
- Quintero, A & Murillo, A (2023). Gestión y características administrativas de Las Ligas Deportivas del Departamento de Antioquia (Trabajo de grado). Politécnico Colombiano Jaime Isaza

Cadavid, Medellín, Colombia

Rodríguez, M. & Mendivelso, F. (2018). *Diseño de investigación de corte transversal*. Tomado de unisanitas.edu.co.

Ramos, J (2018) *organización administrativa y productividad de las ligas deportivas bogotanas* http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=s0123-42262018000200319

Woratschek, H., Horbel, C., & Popp, B. (2014). *The sport value framework – a new fundamental logic for analyses in sport management*. *European Sport Management Quarterly*, 14(1), 6–24. Retrieved from <http://search.ebscohost.com/login.aspx>